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本报讯（通讯员 王琼西

记者 张苡铭）日前，瑞安经

济开发区机关党支部被市直

机关工委评为 2014 年度先

进党组织，董瑞勇获评优秀

共产党员。

开发区机关党支部自成

立以来，在开发区党委的领导

下，坚持认真学习贯彻落实党

的十八大和十八届三中、四中

全会精神，重点突出思想建

设、组织建设和作风建设，扎

实开展群众路线实践教育活

动，严格落实“三会一课”、党

员评议和民主生活会制度，组

织开展党员干部“三严三实”

等学习教育活动，同时服务开

发区发展大局，团结带领支部

和广大党员干部积极投身“打

造品质之城，建设幸福瑞安”

工作中。

下步，开发区机关党支部

将进一步总结经验，扎实工

作，以实际行动创先争优，充

分发挥共产党员的先锋模范

作用，为开创新常态下瑞安赶

超发展新局面作出更大贡献。

本报讯（记者 张苡铭 通

讯员 王琼西）近日，在瑞安经

济开发区内 7 条河道的水质监

测站点及河流入口等醒目位

置，多了 7 块崭新的河长公示

牌。公示牌上除了河道名称等

基本信息外，还附有河长联系

方式和监督电话。

据悉，为加快推进辖区内

“五水共治”建设美丽浙南水乡工

作，开发区成立了工作领导小组，

将“河长制”纳入年度工作考核内

容，明确辖区内每条河道的河长

及其工作职责，并建立河长工作

日志，记录河长工作开展情况。

开发区管委会有关负责人

表示，“河长制”是长效治水的

良方，但治水更离不开广大市

民的积极参与。设立河长公示

牌，既是接受社会监督，又是宣

传全民治水理念。今后，市民

只要发现身边河流水质有问

题，拨打公示牌上的电话，就能

找到相关责任人予以解决。

开发区动态
双周刊

经济开发区强化落实“河长制”

推动治水常态化长效化
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本报讯（记者 张苡铭）党建

强则企业兴。在瑞企集聚的瑞安

经济开发区，企业党建的力量不

容小觑。在基层党建工作中，温

州香海食品有限公司（以下简称

“香海”）无疑是佼佼者。该公司

不仅将企业党建工作开展得红红

火火，还挑起行业党组织的重担，

将服务触角延伸到各个角落。

互融共进，党建为企业文
化注入活力

“香海”门店员工李海英的儿

子身患重病，党员带头当日就筹集

爱心款2万余元；职工蔡智慧突发

交通事故，在党员的带动下，20多

名员工主动献血……类似的爱心

举措在“香海”不胜枚举，强大的影

响力与号召力源自党组织对公司

员工的真诚服务。

“香海”党支部自有一套完善

的员工关怀机制，婚庆喜事“祝贺

到家”、丧事出殡“慰问到家”、生

病住院“探望到家”，让员工时刻

感受到公司的关怀与温暖，增强

归属感。

“凝聚力上升，留住了人才，

就促进了发展，这是一个良性循

环。”公司办公室主任兼党支部副

书记、工会主席白丽珍说，除此之

外，公司党员还都是各车间精英，

平日里不仅为基层员工培训出

力，提升职工技能水平，而且还会

在每年的科技创新中发挥表率作

用。受此感染，职工们也都一心

一意为企业发展出谋划策。所有

种种，都为企业发展输送源源不

断的动力。

服务为本，党组织在行业
释放能量

红色党建不仅让企业在发展

之路上走得越发稳健，而且以“香

海”为中心向东山街道海洋食品

行业辐射。据悉，东山街道海洋

食品行业总支委员会成立于2012

年5月，以“香海”为工作主阵地。

在行业党建工作中，“香海”

尤为重视务实管用。比如在该行

业，液氨因为高效率、低成本的优

势被广泛应用于制冷系统中，那

么，如何规范操作这类设备，防止

泄露事故发生就显得十分重要。

开展液氨泄露事故应急预案

演练，举办制冷系统操作培训班，

组织东山冷冻行业重点岗位安全

管理培训会……近年来，像这样

的安全培训工作香海做得一丝不

苟，而且这些与各企业切身利益

密切相关的党建活动很受企业主

欢迎，有效提升了整个行业的安

全管理意识。

“作为同级企业，‘香海’更多

的是从服务企业、指导业务的角

度出发，发挥行业党组织的磁场

效应，实现‘磁场共振’。”白丽珍

说，公司还通过组织困难职工慰

问、安排各企业外出考察、举办技

能比赛等形式，加强与同行业企

业的交流合作，以党建共促发展。

“香海”：党建亮点点燃服务沸点

近日，媒体对 2015 年全

国 21 省（市）的 29 名省级高

考状元进行一项问卷调查，

其中 93.1%上的是普通幼儿

园，72.4%上的是普通小学，

41.3%上的是普通初中，直到

高中才有了大的变化，国家

级示范性（省一级示范性）高

中占比达到 51.72%。近七成

状元晚上 11 点后才睡，过半

状元每天课外学习 4 至 6 小

时，但 89.66%的状元没参加

过辅导班，他们更倾向主动

学习。

无独有偶，据整理统计

的2010年以来温州市19名高

考状元就学经历，发现状元

并 非 真 的 源 自 从 小 被 送 入

“名校”精心培养。温州高考

状元们的小学就学情况也与

全国的惊人类似，19 人中仅

一人曾入读过温州市教育局

直属小学，有六成的状元均

来自县（市），有些只是就读

小镇上的普通小学。19 人中

就 读 普 通 小 学 的 比 例 为

63.16%，入读普通初中的比例

为 36.84%，他们的好成绩和

所就读的小学和初中则并无

特别大关联。

这两个刚刚出炉的高考

状 元 调 查 报 告 一 定 程 度 上

“颠覆”了许多人对于学霸的

印象，原来这些状元们并不

是一路上好的幼儿园、小学、

初中而迈入好高中实现直达

好大学目标的。这两个调查

有全国数据的普遍现象，也

有地方数据的个案例子，并

且得到相互印证，具有一定

的典型性和代表性。这也充

分说明学生小时候的“起步”

并没有想象的重要，幼儿园、

小学教育对于孩子的成绩其

实影响不明显，家长不必为

择校过于焦虑，保持“顺其自

然”状态最好。

这让不少为送孩子上“名

校”，想方设法买“学区房”的

家长情何以堪？随着各地纷

纷取消“择校”，家长想让孩子

从幼儿园到中学进“名校”，一

般只能靠买“学区房”，难怪那

些“学区房”被炒成“天价”。

难怪诸多楼盘以“学区房”作

噱头大肆做广告。进了“名

校”就真的等于让孩子赢在

“起跑线”了吗？这两个调查

佐证，答案是否定的。

在教育方面，当今除了

“择校热”高烧不退之外，就

是校内外的“辅导班”遍地开

花，节假日尤甚。不少人看

准了这市场商机，有的全身

投入，有的不惜辞职“下海”，

有的冒着受处分的危险，借

机 办 了 各 种 各 样 的“ 辅 导

班”。见人家的孩子频繁出

入“辅导班”，许多家长不淡

定坐不住了，盲目地跟风、攀

比，甚至有些教育工作者也

不甘落后，一致催热了“辅导

班”的费用和人气。“辅导班”

的辅导苦了孩子不说，有没

有用、有多少作用，这么多高

考“状元”们的不屑态度和选

择，是不是一个最好的答案？

状元们学习能力确有过

人之处，这取决于他们的学

习方法、态度、习惯和天分。

面对这个“高考状元调查”，

那些热衷于为孩子“择校”和

“辅导”尽心尽力的家长是否

有所醒悟？

近日我市被评为省腾笼换鸟考

核先进县（市、区）。腾笼换鸟，就是

以“壮士断腕”的勇气，改变粗放型

的增长方式，腾出空间，培育“吃得

少、产蛋多、飞得远”的好“鸟”。

据本报7月22日3版报道，近

年来我市腾土地、腾能耗、腾环境

容量，筑好“巢”，改善“气候”，强

力推进腾笼换鸟，推进瑞安产业

实现转型新发展。远的不说，仅

去年就盘活存量土地 1400 多亩，

腾出用能空间16790吨标煤，换出

了全新发展空间。

记得几年前广东腾笼换鸟伊

始，一家权威媒体还曾批评广东

压制了中小企业的发展，但当地

顶住压力，以实际行动回击了这

种谬误。同样，我市的腾笼换鸟，

也不是一概淘汰传统的工业企

业，而是要下决心改变粗放型增

长方式。因为有目共睹，我市经

济在快速奔跑了 30 年后，一些诸

如环境污染、能源困局、成本攀升

等“成长中的烦恼”频现，已经严

重制约了发展。如果再不“腾

换”，就会反受其累，就会被落后

的产能拖垮，到时一旦觉醒想追

也没有机会了。

当下我国正处在结构调整的

阵痛期、增长速度的换挡期，经济

下行压力依旧。因此，我们必须

认清形势，抓住改革契机，让经济

转型步调紧随“调结构”、“稳增

长”的改革步子。当然，腾笼换鸟

不是简单地腾空笼子换甲鸟为乙

鸟。亦即报道中说，“腾”是措施，

目的是“换”一只“好鸟”，而且还

要孵化和培育自己的“鸟”，即现

有产业实现升级。市经信局经济

运行科科长诸葛俊说得好：“这只

‘鸟’既可以是土生土长的‘本地

鸟’，也可以是外面引进的‘外来

鸟’，还可以是以前出去闯荡的

‘瑞商鸟’。”

栽下梧桐树，引得凤凰来。“笼

子”腾空了，把过去高污染电镀企

业这只“差鸟”赶走了，换成了从事

电机自主研发生产的汽摩配“好

鸟”，这让换了新头衔的林董事长

信心满满，虽然经历“断腕”的阵

痛，但前景看好——配套陕汽、北

汽等国内外主机厂，上半年企业实

现产值 2000 万元，等一条全自动

生产线10月投用后预计年产值将

达1亿元。从林董“换鸟”这个缩影

看过去，我们将看到更多会产蛋的

“好鸟”纷飞而来的前景。

习近平总书记去年3月6日在

参加两会广东代表团审议时强调，

腾笼不是空笼，要先立后破，还要

研究“新鸟”进笼“老鸟”去哪；要着

力推动产业优化升级，充分发挥创

新驱动作用，走绿色发展之路，努

力实现凤凰涅槃。“腾笼换鸟，凤凰

涅槃”，意蕴丰富，瑞安眼下的“腾

换”正是按这个思路，既注重引进

培育“新鸟”、“好鸟”，又激励“老

鸟”涅槃，将高新技术、绿色环保产

业、人力资源储备作为重点，走创

新驱动、绿色发展之路，努力打造

全新发展空间，稳步推进产业实现

转型升级新发展。

腾笼换鸟
“好鸟”纷飞而来

■王国荣

“高考状元调查”的启示
■高振千

电影马上就要开始了，却被

拦在检票口不让进，理由是不能

外带食品。媒体记者调查发现，

不少地区的影院都有这样的规

定，消协表示，这一做法属“霸王

条款”，可投诉。

（陶小莫 画）


